



**EGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE**  
communión luthérienne et réformée

# Le Glaneur

Juin 2025

Vincennes, Montreuil, Fontenay  
Paris XII<sup>e</sup>, Saint Mandé

**Fête de la paroisse:  
Réservez le 15 juin !**

## Cela peut suffire à notre joie



Extrait d'un discours de Paul : « En le condamnant, ils ont accompli les paroles des prophètes qu'on relit chaque sabbat » (Actes 13,27). Ils condamnèrent donc Jésus et obtinrent de l'autorité romaine qu'il fût crucifié. Ce fut un terrible accomplissement et nous ne pouvons pas prendre à la légère l'horreur d'une crucifixion, même celle du Fils de Dieu au motif qu'elle accomplirait les paroles des prophètes. Affirmer que les juges et les bourreaux de Jésus accomplissent les paroles des prophètes est un avis qui est donné, longtemps après les faits, par Paul. Cet avis autorisé ne doit pas nous laisser oublier que, sur le moment, l'horreur l'emporte sur toute consolation possible, tout comme la nuit l'emporte sur le jour. Si donc accomplissement il y a, ça ne peut être qu'un accomplissement tragique, un abîme qui s'ouvre, que rien, qu'aucune bonne parole, qu'aucun geste fraternel ne peut combler. Bien audacieux celui qui prétendrait y parvenir.

Quelles sont ces paroles lues chaque sabbat ? Quel est le message des prophètes ? Tantôt c'est la malédiction, et tantôt c'est la bénédiction. C'est ainsi possiblement une véritable promesse, promesse d'un futur, d'un avenir. Quoi ? Quand ? L'espérance prophétique se moque du quoi et du quand. En ce sens, elle s'accomplit tout comme elle s'énonce et au moment où elle s'énonce. Elle s'énonce à chaque culte. Et s'énoncera jusqu'à la fin des temps.

Reste que le sauveur est mort... Que savons-nous après tout de la fin, et que savons-nous de la forme que revêtira la résurrection ? Que savons-nous finalement de la divine miséricorde, si ce n'est qu'elle nous a déjà fait grâce en Jésus Christ ? Nous ne savons pas comment Dieu, recueillant l'âme de son Fils supplicié, l'impute à tout homme en rémission de ses péchés. Mais nous avons foi qu'il le fait. Et cela peut suffire à notre joie.

*Pasteur Jean Dietz*

ÉDITORIAL

### Sommaire

- **Éditorial** – p.1
- **Quelle lecture avoir de la bible ?** – p.2-3
- **Bientôt notre fête de printemps: réservez le 15 juin !** – p.3
- **Rencontres œcuméniques de Taizé** – p.4
- **Prière** – p.4
- **Calendrier** – p.5

## QUELLE LECTURE AVOIR DE LA BIBLE ?

*Depuis les débuts de l'ère chrétienne, on a utilisé la bible pour justifier des postures, opinions et comportements extrêmement divers voire antagonistes. Comment expliquer que sa lecture peut générer des compréhensions si contrastées ?*

*Thomas Römer, exégète, philologue et bibliste, est professeur au Collège de France. Il a publié à la fin de l'année dernière un nouvel ouvrage dans lequel il souligne qu'il y a dans la bible une grande diversité, et il en fait l'éloge. Nous présentons ci-dessous une synthèse de la présentation qu'il en a faite à un média protestant suisse.*

Tout d'abord « la Bible » n'existe pas ... mais qu'il y a « des » bibles. Il suffit de penser à la bible juive, aux diverses bibles chrétiennes qui ont des contenus, des arrangements et des livres différents (la bible catholique, les bibles protestantes, les bibles orthodoxes, chaque tradition orthodoxe ayant sa propre version). La bible juive n'est pas ce qu'on appelle l'ancien testament dans d'autres bibles car l'ordre des livres qui y sont insérés est différent : dans les bibles protestantes on finit par les prophètes pour prouver que ceux-ci annoncent le nouveau testament alors que dans la bible juive l'ordre n'est pas celui-ci.

La bible, telle que la connaissent les chrétiens, s'est constituée petit à petit au cours des 4<sup>ème</sup> et 5<sup>ème</sup> siècles et le dernier manuscrit complet en hébreu date du moyen âge. Elle constitue plutôt une bibliothèque qu'un livre.

Cette bibliothèque offre en effet un grand champ de projections. Ayant accompagné la religion judaïque et les religions chrétiennes, elle a été utilisée pour les prédications et l'étude, mais aussi pour légitimer toutes sortes d'options éthiques et politiques. Or il est rare qu'on prenne la bible dans son ensemble. Les lecteurs y effectuent plutôt une sorte de sélection en prenant les textes qui leur semblent importants, ce qui ne rend pas compte de l'ensemble ni de sa diversité.

Par exemple, on la considère comme un fondement de la législation. Mais il y a dans la bible une alternance de lois et de récits, et les lois énoncées sont souvent reprises plusieurs fois et transformées au fil du texte biblique. La loi s'adapte en permanence aux différentes sociétés dans lesquelles nous sommes.

De manière générale elle n'est pas univoque. Cela résulte du processus de constitution de la Bible. Il n'y a pas « un » auteur biblique, et aucun livre de la bible n'a été écrit d'un seul trait par un auteur unique. Les textes furent rédigés sur des papyrus et des parchemins, dont la durée de vie est de 40 /50 ans. Quand ils étaient abimés, il fallait les réécrire, et alors on les modifiait, on les actualisait en fonction du contexte culturel, social, politique. Les rédacteurs recopieurs sont aussi des auteurs. Le texte vit et se transforme.

On peut faire dire à la Bible beaucoup de chose, et on le fait. Mais la bible n'est pas une sorte de livre de recettes immuables », elle n'apporte pas « une » parole définitive, qu'on devrait appliquer à la lettre, sur toutes sortes de questions éthiques et sociétales. Affirmer que la bible est « la parole immuable », comme le font les milieux fondamentalistes évangéliques aujourd'hui, n'est rationnellement pas possible. En effet, dans ce cas, on devrait rétablir la polygamie, l'esclavage, la société patriarcale, la peine de mort. C'est même insulter le texte, parce qu'il a été écrit précisément dans cette idée qu'il devrait être réinterprété constamment.

La bible n'est pas non plus une doctrine théologique puisqu'elle nous fait part, au contraire, de toutes sortes d'interrogations sur des questions théologiques comme la relation de l'homme au divin et au monde. Et elle le fait avec beaucoup de diversité, d'hétérogénéité.

## QUELLE LECTURE AVOIR DE LA BIBLE ? (SUITE)

Ces textes ont été confrontés à des générations diverses. Chaque lecteur comprend avec son contexte culturel. Il y a une grande liberté d'interprétation, c'est donc un livre dangereux quand on veut s'en servir pour légitimer sa propre vision des choses. C'est un livre dangereux aussi quand il est utilisé par des détenteurs du pouvoir ou des oppresseurs. Ainsi, le livre de Josué a été utilisé pour justifier l'extermination des populations autochtones, les croisades, l'occupation des terres en Palestine. Il a été invoqué aussi par les esclaves lors du mouvement pour les droits civiques aux États-Unis, pour argumenter l'impératif de leur libération. C'est donc aussi un livre de libération. Que faut-il en conclure ? Sans doute avant tout qu'on ne lit pas la même chose quand on est du côté des oppresseurs ou celui des opprimés.

*Alors, si le texte biblique n'offre pas de vérité matérielle, historique, propose-t-il une vérité symbolique dans ces textes ?*

Quand on dit que certains récits comme celui sur Abraham ou celui sur Moïse sont des mythes, les gens sont un peu désarçonnés : « Ah ce n'est qu'un mythe ». Mais un mythe c'est un récit fondateur qui crée une identité. Le judaïsme ne s'est pas constitué sur l'historicité des figures d'Abraham et de Moïse mais sur des récits qui racontent comment Abraham et Moïse étaient en phase avec Dieu ou pas, qui décrivent les conflits entre eux, les difficultés et ce qu'ils ont mis en place. Donc c'est le récit qui est fondateur et non l'événement. Cela ne veut pas dire que tout dans la bible est inventé de toutes pièces. La plupart des récits portent des traces mémorielles de l'histoire.

*La foi est une certitude, or la bible ne propose pas de certitude puisqu'elle propose à chacun d'interpréter à sa façon. Comment sortir de cette contradiction ?*

La foi n'est pas une chose fixe qu'on définit une fois et n'évolue plus. Elle nous accompagne, et, comme l'a écrit Martin Luther, on peut la perdre, la retrouver, changer son contenu. Dans la bible, les récits l'illustrent. Pensons à Abraham, qui a une foi inébranlable en Dieu, et au contraire à Job, qui ne comprend pas du tout ce Dieu et se questionne profondément. Pensons au livre de Jonas qui affirme que Dieu peut changer d'avis, et que les oracles de destruction peuvent ne pas être définitifs. Ces récits reflètent ce qui peut arriver lors d'une vie humaine ou lors de la vie d'une société. La bible accompagne les humains avec leurs espoirs, leurs désespoirs, c'est justement une de ses richesses.

*[La Bible, qu'est-ce que ça change?](#), Thomas Römer, éditions Labor et Fides, 2025, 128 p.*

<https://www.reformes.ch/theologie/2025/04/la-bible-eloges-de-nos-contradictions-rtreligion-babel-bible-theologie>

## BIENTÔT NOTRE FÊTE DE PRINTEMPS : RÉSERVEZ LE 15 JUIN !

Nous nous réunirons avant le temps des vacances d'été le dimanche 15 juin après le culte, avec un repas de paroisse, pris à l'extérieur pour ceux qui le souhaitent et si le temps le permet, pour partager des jeux, des chants, des mimes... D'ores et déjà, des tickets de tombola sont proposés lors des diverses activités de notre paroisse (réunions et cultes). Ils permettront aux gagnants d'accéder à un gros lot mystérieux et deux lots secondaires. Pour le repas, le plat principal et l'entrée seront préparés par le Conseil presbytéral. Chacun est invité à apporter de quoi compléter avec quelque chose à grignoter pour l'apéritif, du fromage, du vin ou un dessert.

# RENCONTRES ŒCUMÉNIQUES DE TAIZÉ

La communauté œcuménique de Taizé propose régulièrement des temps de rassemblement et, notamment, elle organise à la fin de chaque année une rencontre européenne de jeunes dans une grande ville (Rome, Londres, Lisbonne, Riga, Varsovie, Madrid, Ljubljana, Tallinn... ). Ces rencontres se tiennent à l'invitation des Églises locales, en étroite collaboration avec les autorités civiles de la ville hôte et de la région qui l'entoure. Elles reposent sur l'implication d'un grand nombre d'acteurs et sur l'hospitalité des habitants.

La prochaine rencontre aura lieu à Paris du 26 au 29 décembre 2025. Le Conseil d'Églises chrétiennes en France présente l'évènement dans un communiqué de presse de décembre dernier, co-signé par le président de la Fédération protestante de France, le président de la Conférence des évêques de France et le président de l'Assemblée des évêques orthodoxes de France :

« Ce rassemblement sera une belle occasion de nous rencontrer dans un esprit de prière et de fraternité, de partage et de fête, et de poser ainsi un témoignage chrétien d'unité au cœur d'un monde traversé par tant de tragédies et de crises. C'est au nom des Églises chrétiennes présentes en France, que nous responsables catholiques, orthodoxes et protestants vous invitons à venir à Paris. En effet, nous parlons d'une même voix aussi souvent que nous le pouvons. Et c'est dans cet esprit que nous souhaiterions donner, ensemble avec vous tous, le témoignage d'une unité vécue dans la diversité réconciliée en Christ. »

Le Conseil presbytéral a choisi de s'associer à cette rencontre en proposant aux organisateurs nos locaux pour des réunions ou des célébrations. Si des lecteurs souhaitent également participer, les organisateurs recherchent des hébergements. Ce peut être pour nous l'occasion de rencontrer un ou des jeunes chrétiens d'Europe. Contact pour toute question : Catherine Piot-Leray 06 80 62 01 44

## PRIÈRE

Un homme, un jour, il y a longtemps a ouvert un chemin de vie

Le souffle de sa voix balayait la poussière, tout ce qui ferme et fige, écrase et rétrécit

Le poids des fautes et des rancœurs, des possessions et des préjugés.

Et cette voix libère et rend la vie légère.

Ce souffle d'espérance, même les murs de mort n'ont pas pu l'étouffer.

Si tu fais silence, si tu cherches dans l'ombre au secret de ton cœur, tu l'entendras encore et s'ouvrira, se tracera devant toi un chemin de lumière.

Sur ce chemin tu retrouveras les autres et toi même, et cette présence fidèle qui t'appelle à la vie.

*Jacques Juillard*

## CALENDRIER

**Cultes** : chaque dimanche à 10h15. Sainte Cène : le 8 juin **Catéchisme** : samedi 14 juin à 13h30

(dimanche de Pentecôte) et le 15 juin (3<sup>ème</sup> dimanche, panier solidaire et pot du diaconat)

**École biblique** : dimanche 15 juin pendant le culte

**Étude biblique** : mercredi 4 juin à 14h30 et jeudi 5 juin à 20h

**Conseil presbytéral** : lundi 16 juin à 20h

**Atelier du samedi** : samedi 21 juin à 14 h

**Réunion du diaconat** : vendredi 13 juin à 18h

**JOURNÉE D'OFFRANDE** : le 1<sup>er</sup> juin ... et tout le mois

**Fête de la paroisse** : dimanche 15 juin

# Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII<sup>e</sup>, Saint Mandé

**Pasteur Jean Dietz**

12, rue Monmory 94300 Vincennes

Tél: 06 30 31 96 19

[pasteurjeandietz@gmail.com](mailto:pasteurjeandietz@gmail.com)

<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

**Présidente du Conseil Presbytéral  
Catherine Piot-Leray**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Tél: 06 80 62 01 44

**Trésorier****Matthieu de Maleprade**

82 rue Diderot – 94300 Vincennes

**Infos paroissiales sur le Net**

<https://vincennes-montreuil.epudf.org/>

**Président du Diaconat****Alain Walter**

Tél: 07 68 59 69 31

**Action sociale Diaconat****Trésorier Michel Ollendorf**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

**Mise à jour du fichier de la paroisse :**

(changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, et aussi pour recevoir le Glaneur par internet, naissance de la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :

[Acevim-secretaire@laposte.net](mailto:Acevim-secretaire@laposte.net)

12 bis rue Monmory – 94300 Vincennes

## Soutenir l'Église

*L'Église vit exclusivement des dons. Elle ne reçoit aucune subvention pour son fonctionnement, entretien des locaux, ni pour la rémunération des pasteurs.  
Vos dons ouvrent droit à une réduction d'impôt sur le revenu égale à 66 % du montant versé.*

Par virement (sans frais) :

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048

BIC : PSSTFRPPPAR

Par carte bancaire : <https://vincennes-montreuil.epudf.org/> (Section « Faire un Don »)

---

## Le Glaneur

Eglise Protestante Unie de Vincennes-Montreuil

12, rue Monmory

94300 Vincennes